

UDS

Métodos de la economía

Resumen

Lic. Brian Eduardo Castro Aviles

Métodos de la economía

Para estudiar el estado actual de la ciencia económica, y de cualquier ciencia, no se puede partir de la estructura que ésta tiene en el momento presente, pues se perdería de vista el proceso de desarrollo en el que se ha visto envuelta y que es el que finalmente 'explica porqué se ha llegado hasta donde se ha llegado, ya que en ese proceso se reflejan las disputas y diversas posiciones teóricas que han surgido en la economía.; además," que lo anterior nos ayuda a comprender porqué se han erigido nuevas posturas teóricas y a la vez se han abandonado otras y en que medida han influido los métodos y teorías precedentes respecto a las nuevas teorías. De lo anterior se desprende la importancia de la historia de la economía; sin embargo, es preciso tomar precauciones en el sentido de tomar conciencia de que, al hacer historia se está interpretando el devenir y las circunstancias que rodean al evento que se estudie. Por eso se debe ubicar a los acontecimientos en su contexto histórico y asociarlos a la teoría que se aplica, pues es evidente que si se aplican teorías diferentes para analizar los mismos acontecimientos, se tendrán resultados distintos.

el objeto de la economía es investigar las leyes de las relaciones entre los hombres en el campo de la actividad económica. Así, el hecho económico se manifiesta en las relaciones de los individuos a partir de su actividad económica. Mientras, la segunda escuela aproxima la economía hacia los aspectos praxeológicos y formales, planteando que el objeto de estudio de la economía es la relación del individuo con los productos o con los recursos en su búsqueda de la maximización de la satisfacción o de la ganancia, así el hecho económico es la relación del hombre individual con las cosas. Ese conflicto ha dividido a la economía en dos caminos distintos y que incluso se repelen y que carecen de un lenguaje común, y dicha división es frecuentemente escamoteada por los representantes de ambos grupos, pues unos a otros se niegan mutuamente, de tal forma que la confrontación de ambas orientaciones no se da nada más en el plano de la interpretación o de la comprobación de los hechos: Está ligada a la interpretación de la vida social, de la evolución y, rumbo de la vida económica y social. Dicha confrontación no se puede entender dentro de la perspectiva de la ciencia positivista.

Así, la economía al ser una disciplina inmersa dentro de la actividad científica, no ha podido sustraerse a la problemática que ha enfrentado la reflexión científica en su devenir. Y se han presentado en el seno de la economía distintos métodos que han intentado explicar el ámbito económico, lo que ha conducido a distintas explicaciones del funcionamiento de aquel, así que si existen diferentes métodos para explicar los hechos económicos cabe preguntarse ¿Cuál de los métodos de análisis que existen explican de mejor manera la realidad económica?.

El conocimiento de la realidad económica ha ido cambiando a través del tiempo, correspondiendo a los cambios que se han presentado en la estructura socio-económica, de tal forma que representan solo una instancia entre la realidad y los intentos de explicación que de esta se hacen y si la realidad se ha estado transformando, resulta ovio que los métodos también.

Finalmente, para entender la diferenciación de las posturas teóricas y de los métodos de investigación de la economía, abordo a la economía desde la perspectiva de su fundamentación epistemológica; estudiando las cuatro principales escuelas que a mi parecer han determinado el ulterior curso de la económica (fisiocracia, la escuela clásica, el marxismo y la escuela neoclásica) se puede observar que cada una de ellas ha establecido el objeto económico en diferentes niveles, lo que le ha dado a cada escuela una postura epistemológica distinta ante los hechos económicos. Por lo tanto el objeto de estudio de la económica debe establecerse en diferentes niveles, teniendo presente que las teorías no encierran escencias eternas e inmutables, sino que solo brindan esquemas eficaces de captación de la realidad.